

INDICE

DE LAS MATERIAS CONTENIDAS EN ESTE TOMO.

	PAGS.
Prólogo.....	1
Rápida ojeada sobre la guerra de independencia y antecedentes que la motivaron.—CAPITULO I.—Estado que guardaba el país hasta el año de 1808.....	2
AUMENTO AL CAPITULO I.—Fragmento de una parte de los títulos de tierras del pueblo de Ajapusco.....	8
CAPITULO II.—Cómo continuaron los sucesos hasta el año de 1810. Ocurrencias de la península en 1808, y consecuencias de ellas en México.....	14
CAPITULO III.—De 1810 á 1821. Algunas observaciones ántes de entrar á la relacion de los hechos....	27
CAPITULO IV.—Division en cuatro períodos de este compendio histórico. Período del Sr. Hidalgo.....	32
Epoca del Sr. Hidalgo. Preparativos para la revolucion. Grito de Dolores. Diferencia entre el grito de guerra y el plan político. Progresos instantáneos, debidos á la influencia de personas importantes comprometidas de antemano. Intimacion y cartas particulares del Sr. Hidalgo al intendente de Guanajuato, Riaño. Ataque y victoria sobre la Alhóndiga de Granaditas, convertida en fortaleza. Medidas que toma el Sr. Hidalgo en Guanajuato. Sale de esta ciudad, vuelve al pueblo de Dolores y sigue hasta la hacienda de la Quemada, porque el conde de Mon-	

CAPITULO ALFONSO
CAPITULO

- cada no le cumplía sus ofertas. Recibe allí nuevas seguridades de él, y regresa á Guanajuato..... 33
- APENDICE AL CAPITULO IV.—Extracto de los avisos que se han ido dando de la ciudad de Querétaro, sobre proyecto de sublevacion..... 43
- CAPITULO V.—Tiene noticia Calleja del grito de Dolores en la hacienda de Bledos. Pasa inmediatamente á San Luis; reúne un millon de pesos. Organiza una brigada. Contraste entre la opinion que Calleja formó desde luego de la revolucion y la que el acuerdo le hizo formar á Venegas en México. Marcha Calleja con su brigada á unirse á la de Flon. Primeras medidas que se toman. Falsa confianza del Sr. Hidalgo en los comprometidos en la revolucion, la cual ocasiona que ni procure batir en detall á Flon y á Calleja, ni impedir su reunion. Su marcha á Valladolid, hoy Morelia. Su entrada en esta ciudad. Conducta del cabildo. Medidas á que ocurre el gobierno vireinal cuando vió que la revolucion tomaba cuerpo. La Inquisicion y los obispos ponen las censuras de la Iglesia á disposicion del virey. Reflexiones sobre la conducta del clero durante toda la revolucion. Episodio sobre las bulas..... 58
- AUMENTO AL CAPITULO V.—Necesidad de hacer algunas reflexiones y entrar en apreciaciones de los hechos. El clero ha sacrificado todo, todo, hasta la patria, por salvar sus inmunidades personales y reales, ó sean los fueros de las personas y la conservacion de los intereses. Esta conducta del clero justifica la marcha del actual supremo gobierno..... 70

CAPITULO VI.—Sale el Sr. Hidalgo de Valladolid, hoy Morelia, para México. Marcha siguiendo el camino de Maravatio á Toluca y de allí al Monte de las Cruces. Batalla memorable en este punto, entre las tropas del Sr. Hidalgo y las del gobierno del virey, mandadas por el coronel D. Fortunato Trujillo. Parlamentarios nombrados por Hidalgo. Proposiciones que hacen. Instancias de los oficiales de Trujillo para que las admitiese. Conducta bárbara de este. Completa victoria por Hidalgo. Derrota total de las tropas de Trujillo, que perdieron la artillería, acabaron sus municiones, quedando muertos y heridos los principales oficiales, y se retiraron en pelotones desordenados ó como pudieron. Resolucion primera de Venegas. Se decide, por las instancias de muchos y por las ofertas que le hicieron, á quedarse en el mando. Cartas que escribe á Trujillo. Opinion de Alaman y de Zavala. Nuevos parlamentarios nombrados por Hidalgo para que viniesen á México. El virey se niega á recibirlos. Se acuerda entre Hidalgo y Allende, que el primero marcharia á Guadalajara y el segundo volveria á Guanajuato. Diversas explicaciones que han hecho distintos escritores sobre esta retirada de los gefes del ejército independiente. Efectos que esa retirada causa en las masas que acaudillaban y en los adictos de la capital y de otros puntos. Parte de Trujillo relativo á la accion, por el que se confirman los conceptos que emite el autor de estas Memorias en el presente capítulo..... 83

CAPITULO VII.—Continúa el ejército independiente su marcha en retirada del Monte de las Cruces, con direccion á Guanajuato. Mutua sorpresa é inesperado encuentro del ejército independiente con las tropas realistas, mandadas por el general Calleja, en las orillas del pueblo de San Gerónimo Aculco. Conatos del regimiento de la corona y alguna otra tropa del ejército de Calleja para pasarse con los independientes en ese punto. Se frustra por lo momentáneo de la accion, ó mas bien dicho, del tiroteo, y por las medidas que Calleja adopta en aquella crisis. Motivos por los que los generales que mandaban las tropas independientes no podian comprometer una accion. Tienen que limitarse á salvar el personal de su ejército, retirándose precipitadamente y dejando abandonada parte de su artillería y parque, de que se apodera Calleja, y á los prisioneros Rull y Merino que él rescató. La caballería de Calleja los persigue, matando en la persecucion á muchos infelices que en nada se metian. Motivos por los que Calleja encarga la persecucion al marques de Moncada y por los que la recomienda en su parte. Razones que Calleja tuvo para no avanzar con su ejército en alcance de los que él llamaba fugitivos. Conducta sanguinaria de Calleja despues de la accion, primera muestra que dió de lo que habia de ser en lo sucesivo. Motivo político que para ello tuvo. Bandos que publicó antes y despues de la accion en San Juan del Rio, que fueron aprobados por el virey Venegas. Conducta que se adoptó con los oficiales del regimiento

de la corona, por las sospechas á que su conducta dió lugar. Se refuta la asercion de D. Lucas Alman, que de Aculco fuera de donde se separara el Sr. Hidalgo del Sr. Allende..... 112

CAPITULO VIII.—En qué se ocupó el Sr. Hidalgo en Valladolid en esta segunda vez que estuvo en dicha ciudad. Matanza á sangre fria de los españoles que se tenian presos en Valladolid y repeticion de estos acontecimientos en Guadalajara. De qué modo han juzgado estos sucesos los enemigos del Sr. Hidalgo. Algunas observaciones del autor de estas Memorias sobre su verdadera calificacion..... 124

APENDICE AL CAPITULO VIII.—Contiene varios documentos, del número 1 al número 5..... 136

CAPITULO IX.—Estado floreciente de la revolucion despues del acontecimiento de Aculco. Se extiende á las provincias de Zacatecas y Aguascalientes, San Luis Potosí, la Nueva Galicia hasta sus puertos en el Pacífico. Queda entretanto organizada en las cercanías de la capital y se inicia en el Sur del Estado de México por el invicto Morelos. Se comienza á organizar en la capital la sociedad llamada de los Guadalupe. Marcha del Sr. Hidalgo á Guadalajara. Ovacion constante de que es objeto en todo el camino. Auxilios que recibe; entusiasmo que se manifiesta en su entrada á Guadalajara..... 147

CAPITULO X.—La revolucion se extiende á la Nueva Galicia ó intendencia de Guadalajara, hoy Estado de Jalisco. Gefes que proclamaron la independenciam. Medios de defensa que se preparan por el obispo y

por las autoridades realistas. Carácter personal y situación que guardaba el intendente Abarca. Salen dos secciones de tropas á batir á los independientes; la una es derrotada y la otra tiene que retirarse trayendo en procesion al Santísimo Sacramento. La procesion es recibida en Guadalajara solemnemente por invitacion del ayuntamiento. El obispo, los oidores Becacho y Alva y muchos españoles se fugan para San Blas. El brigadier D. José Antonio Torres ocupa á Guadalajara pacíficamente, solicitado por una comision del ayuntamiento. Ocupacion de Tepic y San Blas con toda su artillería por el cura Mercado. Torres dispone el recibimiento que se hizo al generalísimo en Guadalajara. El generalísimo se ocupa en esta ciudad de arreglar la administracion. Además de las bases fundamentales, dicta otras providencias. Documentos que las contienen, que van al fin de este capítulo..... 161

Documentos relativos al brigadier D. José Antonio Torres.—Sumario.—Parte original que dió el general D. Ignacio Allende de la ocupacion de Guadalajara. Algunos fragmentos de sus comunicaciones al cura Mercado, relativas á la ocupacion de Tepic y San Blas. Parte del general de las tropas españolas D. Pedro Celestino Negrete, sobre la aprehension del brigadier Torres. Minuta de la inquisitiva que el general español D. José de la Cruz ordenó á la junta de seguridad de Guadalajara que se tomara á Torres despues de su aprehension. Sentencia de muerte pronunciada contra Torres..... 179

CAPITULO XI.—Sumario.—Motivo que obliga á insertarlo en este lugar. Nombramiento que hizo el Sr. Hidalgo en D. Pascasio Ortiz de Letona, para ministro de los Estados-Unidos. Otras comisiones que dió de distinta naturaleza. Nombramientos que hicieron otros gefes con distintos objetos. Compra de armas en los Estados-Unidos. Aprehension de ellas bajando por el rio Mississippi. Proposicion en el senado de los Estados-Unidos el año de 818, para nombrar ministros cerca de los gobiernos de las que ántes fueron colonias españolas, que se habian hecho independientes de la metrópoli. Expresion de Clay en la discusion que se tuvo con este motivo..... 189

CAPITULO XII.—El general Allende y los generales Jimenez y Abasolo, los Aldamas y el padre Balleza en Guanajuato. Calificacion de aquel lugar como plaza militar. Cómo prepara Allende la defensa. Error que comete. Procura halagar las inclinaciones de la poblacion, haciendo ostentacion de devocion á la imagen que tiene mas culto en aquella ciudad. Hace practicar multitud de barrenos en los dos cerros que forman los costados de la cañada de Marfil, en lo que le ayudó Chowel, administrador de la mina de Valenciana. Este y Dávalos le sirven tambien mucho para fundir varias piezas de artillería, y entre ellas un cañon de colosales dimensiones, al que se le dá el pomposo nombre de "El Defensor de América." También procura el Sr. Allende levantar tropas, ayudándole estos mismos, D. Ramon Fabie, D. Ignacio Ayala, D. José Ordoñez, D. José Francisco Gomez y

otros. Escribe á Iriarte pidiendo auxilios: se supone que tambien escribió sobre lo mismo al Sr. Hidalgo. Se copian íntegras dos cartas que dirige al generalísimo, tomándolas de la historia de D. Lucas Alman, tomo II, cap. V., págs. 35 á 40. Motivos por que se copian íntegras, y opinion del autor de estas Memorias sobre ellas. El secreto de los barrenos fué vendido á Calleja. Motivos para no hacer recaer la sospecha de este descubrimiento sobre determinadas personas, segun la opinion del que escribe estas Memorias..... 196

CAPITULO XIII.—Continuacion del anterior. Calleja se detiene en Querétaro, á su pesar, para restablecer la moralidad de su ejército. Medios de que para esto se vale con respecto á la clase de tropa. Política con los gefes y oficiales y arbitrio para captarse las simpatías que no tenia. Comparacion entre la conducta de Calleja en esta parte, y lo que dicen los enemigos de la independenciam del porte de sus gefes en Guanajuato. Ataca la plaza tomando las alturas, evitando el paso per entre los barrenos practicados en los cerros que forman la derecha é izquierda de la cañada de Marfil, ó sean los lados de Oriente y Occidente, llamados: aquel, cerro de los Tumultos, y este del Cantador. Allende hace salir sus tropas de Guanajuato desde la tarde del 24 de Noviembre, saliendo él mismo á encaminarlas. La salida se hizo por la mina de Valenciana, tomando el camino de la Higuera. Calleja no pudo impedir la retirada por aquel rumbo. Al salir Allende con los

otros generales, la plebe de Guanajuato se arroja sobre los prisioneros de Granaditas, y los degüella sin piedad. Allende, dejando á su tropa en camino, se vuelve para ver si puede contener este desórden, pero no es obedecido. Apuntes de D. Loreto Suarez. Defensa que él hace del cerro de los Tumultos, donde es hecho prisionero. Este es el punto donde fué mas empeñada la defensa. La noche del 24 la pasó Allende en la mina de Chichíndaro. El 25 al rayar el dia rompe de nuevo el fuego de artillería sobre Calleja, solo para entretenerlo y dar tiempo á que sus tropas avanzasen en la retirada. Confirmacion de esto con el parte mismo de Calleja que se copia al fin. Conducta sanguinaria de Calleja despues de la ocupacion de la plaza. Motivo por que escaparon de su furor D. Francisco Robles y otros, á pesar de haberse comprometido con los independientes y haber ocupado puestos distinguidos entre ellos. La retirada se continúa hasta San Felipe, punto donde se divide la provincia de Guanajuato de la de San Luis Potosí. Encuentro en este lugar con Iriarte y sus tropas, que venian de auxilio. Allende continúa su retirada hasta Aguascalientes. Desaparicion de Iriarte en el tránsito de San Felipe á este lugar. Ejercicios de artillería. Incendio de cuatrocientos cajones de parque. Conducta humanitaria de Allende con las víctimas. Marcha á Guadalajara á incorporarse con el Sr. Hidalgo. Consecuencias fatales para los independientes de la pérdida de Guanajuato..... 207

CAPITULO XIV.—Sumario. Vuelve el autor á ocupar MEMORIAS.—53.